

Culture, sports et loisirs

SAVIEZ-VOUS QU'ICI ? SUR LE CHEMIN DES HUGUENOTS

Nombreux sont les Bellevistes qui empruntent à pied ou à vélo le chemin de la Glaise.

À proximité du pont qui passe sur le Nant-des-Limites se trouvent deux panneaux explicatifs à côté de sculptures de bisons de l'artiste Silvio Asseo : l'un du chemin de pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle, l'autre du Sentier "Sur les Pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont". Des rencontres avec des randonneurs internationaux sur les deux sentiers sont fréquentes.

Ce second sentier de mémoire est moins connu et c'est précisément celui que nous allons vous présenter. Un peu d'histoire :

Les Huguenots, Protestants français, furent durement persécutés à cause de leur religion qui déviait du catholicisme. La vie de ces Huguenots devint impossible et ils décidèrent de fuir leur pays. Ceci débuta au XVIème siècle.

L'avènement d'Henri IV, lui-même d'origine protestante, arrêta ces mouvements. Les persécutions cessèrent grâce à l'Édit de Nantes en 1598, qui permit aux Huguenots l'établissement et l'exercice de la religion réformée.

La France sous Louis XIV révoqua cet Édit en 1685 et repris brutalement les persécutions des Huguenots. C'est ainsi qu'environ 200'000 hommes, femmes et enfants décidèrent, sous d'énormes efforts et difficultés, de rejoindre Genève (devenue protestante en 1536), les cantons protestants et des villes protestantes en Allemagne.

Genève accueillit près de 2'000 Huguenots qui furent soignés et qui s'établirent en ville. Ils amenèrent du savoir-faire par exemple la joaillerie,

l'horlogerie, l'imprimerie, le commerce et les sciences. Ces déplacements apportèrent, d'une manière générale, de grands avantages économiques. La France souffrit énormément de cet exode.

Les Vaudois du Piémont (Valdesi) sont des Protestants qui furent également persécutés et qui durent partir en exil autour de la Révocation de l'Édit de Nantes, escortés par la troupe du Duc de Savoie jusque dans la région de Neydens, près de Bardonnex. Leur chemin de l'exil rejoignit celui des Huguenots dans la région de Carouge.

Ce Sentier commémoratif débute à Poët-Laval (Drôme), traverse la France, la Suisse, l'Allemagne et aboutit à Bad Karlshafen (Land de Hesse), soit un total d'environ 1'800 km.

La partie suisse commence à Chancy (borne n° 10) et termine à Thayngen (SH), à la frontière allemande.

La partie genevoise est de 53 km, de Chancy à Céligny. L'Association "Sur les Pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont - Genève" a créé cette partie du sentier en 2015 et offre aux randonneurs une trentaine de points d'informations culturelles et historiques. Des conférences, des visites et des balades sont fréquemment organisées par l'Association.

Plus de détails sur le site www.via-huguenots-geneve.ch.

Texte rédigé par Marc-André Baschy, président de l'Association Sur les Pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont, Genève.

La Commune de Bellevue a gracieusement offert un panneau explicatif en novembre 2022 (voir photo ci-dessous). ■

